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慶祝「台灣聯合國日」設立大會

紀要 
 

●陳雪琴／記錄整理 

 
 
時  間：2006年10月21日（星期六）  

地  點：台灣大學社會科學院暨法律學 

     院國際會議廳 

主辦單位：台灣新世紀文教基金會 

     台灣聯合國協進會（TAIUNA） 

協辦單位：手護台灣大聯盟 

主 持 人：陳隆志（台灣新世紀文教基金 

     會董事長、台灣聯合國協進會 

     理事長） 

 

主持人：陳隆志董事長 

 歡迎各位參加「台灣聯合國日」設立大

會 ， 剛 才 有 台 北 Amis巴 歌 浪 詩 班 優 美 、

精 彩 的 詩 歌 表 演 ， Amis 每 年 都 組 團 和

「台灣聯合國宣達團」至紐約聯合國。其

歌聲是人類共同的語言，也引起美國當地

及國際上的共鳴。  

 在世界一百九十三國之中，只有台灣不

是聯合國的會員國。今年六月黑山國（蒙

特內哥羅）獨立後，第一件事就是成為聯

合國正式的會員國。由此可見，台灣是唯

一不在聯合國裡面的國家，這是一件非常

不公義的事情，台灣的政府及人民，不但

要在台灣發聲，同時也要在國際發聲，要

讓國際社會知道，台灣不在聯合國，不僅

是對台灣傷害很大，對聯合國本身也是極

大的傷害。  

 聯合國自1945年成立至今六十一年，聯

合國的宗旨是代表全體人類、國家，維持

國 際 和 平 、 安 全 ， 並 促 進 國 際 經 濟 、 社

會、文化、人權、人道各方面的合作。在

此合作的過程中，台灣竟不在其中，實際

上這是非常不公義的事，也是對聯合國及

台灣人民傷害極大的事。  

 無論是宣達團，或是今年 9月13日新世

紀基金會（New Century Institute）在紐約聯

合 國 對 面 的 千 禧 年 大 飯 店 ， 由 本 人 主 持

「與陳水扁總統對話視訊會議」，當時陳

水扁總統特別強調台灣要加入聯合國。過

去這十四年都是靠友邦的聯合提案，但整

個提案皆無法列入聯合國大會的議程中。

所以，今後要以台灣的名義申請加入聯合

國 做 正 式 會 員 國 ， 在 陳 總 統 有 這 個 決 心

時，台灣人民更要加強這方面的努力。加

入聯合國是一件大工事，台灣要加入聯合

國是台灣要變成一個正常化的國家，需要

靠政府及海內外台灣人不斷地發聲，才能

讓台灣在國際上有尊嚴、有地位。  

 設立「台灣聯合國日」有其必要，10月

24日原本是聯合國日，1945年10月24日聯

合國正式成立運作至今，雖然目前台灣不

在聯合國裡，但加入聯合國是台灣人的基

本權利及責任。  
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 台灣要成為一個正常化的國家及進入聯

合國，有必要將每年的10月24日訂為「台

灣 聯 合 國 日 」 。 希 望 台 灣 聯 合 國 日 的 設

立，有愈來愈多的人關心台灣加入聯合國

的議題，並發揮最大的力量，才能在國際

上感動各國政府，支持台灣早點成為正式

的會員國；而聯合國也才能真正代表全人

類，成為維持國際和平、促進全人類合作

的國際組織。  

致詞：陳忠司長（外交部國際組織司） 

 今日很榮幸受邀慶祝「台灣聯合國日」

設立大會。長期以來各位先進出錢出力，

不但增進社會對聯合國事務的瞭解，且積

極參與台灣加入聯合國的國際宣達活動，

貢獻良多。大家為台灣發展的打拚精神，

個人代表外交部特別致上崇高的敬意。  

 對聯合國而言，10月24日是一個重要、

特殊且有意義的日子。因為這一天是聯合

國憲章生效的日子，也是國際上所熟悉的

聯合國日。在1971年12月6日聯合國大會

通過2782決議，決定將10月24日訂為國際

假日，並且建議所有會員國將此日訂為公

定假日。此決議也特別強調，聯合國日是

各國政府及人民對聯合國憲章、宗旨和原

則信仰的場合。  

 聯合國秘書長安南曾說過，「要發展、

要安全、要人權」是聯合國的三大支柱，

而 新 當 選 的 秘 書 長 是 韓 國 外 交 部 長 潘 基

文，也強調要維護這三大支柱。台灣是一

個積極的國際公民，聯合國應該讓台灣二

千三百萬人機會，不應該有政治的隔離。

台灣如果能加入聯合國、參與聯合國三大

支柱，共同為達成聯合國千禧年發展目標

做出貢獻，我相信不只是對台灣，同時對

全世界也是有利的。  

 今日很高興看見民間這麼多的領袖，積

極推動10月24日這個特殊的日子，並訂定

為「台灣聯合國日」。聯合國是當今最應

該使用普遍性原則的國際組織，但台灣被

排除在聯合國之外，根本無法和此原則相

符合。聯合國的影響是無遠弗屆且多層次

的，而台灣因為中國的阻礙，雖然經過十

四年的努力，但仍無法成功參與聯合國。  

 台灣聯合國日的成立，提醒大家要更加

打拚及努力，希望藉此台灣聯合國日的設

立 ， 使 台 灣 全 體 人 民 能 更 積 極 認 識 聯 合

國，並推動參與聯合國的事務。  

 台灣是一個主權獨立的國家，同時也是

愛好和平的國家，台灣有能力、意願，甚

至聯合國憲章所規範的各項義務，絕對符

合加入聯合國的條件，申請加入聯合國為

會員國一直是台灣政府推動的目標。  

 外交部非常重視國內愈來愈多民眾的主

張，應該以台灣的名義申請加入聯合國。

台灣是民主國家，政府施政要以民意為依

歸。外交部執政團隊是個負責任的部門，

目前主要的工作，包括：一、遵照陳總統

的指示並認真研究，以台灣的名義申請加

入聯合國為具體的推動方式。二、未來會

加強進行國內與國際溝通的工作，希望進

一步來凝聚共識。  

 推 動 台 灣 加 入 聯 合 國 是 一 項 長 期 的 目

標，我非常贊成陳董事長以及羅秘書長經

常講起的，以跑馬拉松的精神及毅力推動

加入聯合國；希望國內各界皆能超越黨派

立場，以全民福祉為念化解歧見、全民一

心，政府與民間共同打拚，相信一定能早

日達成加入聯合國的目標。  

致詞：游錫堃主席（民主進步黨） 

 有機會代表民進黨受邀，個人感到高興

及光榮，也認為此活動非常有意義。「台

灣、中國，一邊一國」，台灣是一個主權
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獨立的國家，此乃鐵的事實，台灣前途是

由二千三百萬人民所決定。  

 我曾說過幾句話而被批評，就是「中國

人與台灣人之分」。其實台灣是一個主權

獨 立 的 國 家 ， 已 沒 有 外 省 人 和 本 省 人 之

分；因為在一個相同的國度，如果要區分

就只有外國人與本國人，不會有外省人，

何況也無河洛、客家、原住民、新住民之

分。如以文化而言，河洛、客家都是被壓

迫；以教育或是其它而言，長期以來也都

是較為弱勢，何況河洛、客家包容心都很

大，哪有族群的問題。因此，若有人故意

挑撥，其實就是國家認同問題。  

 國家認同問題，如同禪宗所說，十指連

心亦即見性成佛，意思是完全一心。如果

是認同中國，當然是中國人；如果是認同

台灣，當然就是台灣人。此乃自己決定的

事，不是我游錫堃能替誰決定，最重要的

是自己要認同是什麼人。因此，認同絕對

是 嚴 肅 的 課 題 ， 未 來 需 要 大 家 共 同 來 解

決。  

 台灣是一個主權獨立的國家，但還不是

一 個 正 常 化 的 國 家 。 要 成 為 正 常 化 的 國

家，必須要：一、正名、制憲；二、有國

家競爭力；三、參加聯合國；四、有防衛

能力。為什麼台灣要達成正常化的國家卻

如此困難？因為台灣沒有正常執政，像總

統及行政部門是民進黨執政，而立法院我

們卻沒有執政。  

 要 成 為 正 常 化 的 國 家 ， 要 有 打 拚 的 決

心，不能因為選立委很困難就鬆散，如此

就沒有機會。因此要有打拚的精神，希望

下屆的立委選舉，絕對要變成正常執政。

此外，還要正常轉型，意思是轉型正義要

做好，現在仍有很多工事沒有做。  

 總之，首先要感謝陳隆志理事長領導咱

們推動台灣參加聯合國，還有成立台灣聯

合國協進會，同時今日又要慶祝台灣聯合

國日的設立。基本上，我們要成為正常化

國家，就必須正常執政，才能變成正常轉

型，再來成為正常國家，此乃「三正」，

拜託各位支持這三正。  

致詞：黃昭堂執行召集人（手護台灣大聯盟） 

 見到台灣聯合國日的設立，是個好的開

始。台灣在聯合國像是一個媳婦，全世界

各國都加入，獨缺台灣無法加入。  

 加入聯合國的條件非常簡單，必須是愛

好和平，願意且有能力替聯合國做事。問

題 是 台 灣 無 法 加 入 ， 而 中 國 又 時 常 在 打

壓 。 大 家 常 講 台 灣 是 一 個 主 權 獨 立 的 國

家，我長期在做獨立運動，卻沒人告訴我

什 麼 時 候 ， 台 灣 獨 立 成 為 一 個 獨 立 的 國

家。民進黨提出台灣是一個主權獨立的國

家，而它的名字叫做中華民國，這種主張

現在很多台灣人接受。因為中國不時在威

嚇，台灣如果獨立就要攻打台灣，而民進

黨就說咱們已經獨立，中國就沒有攻打的

機會。我覺得此口號還不錯，但這只是對

付中國的手段而已，我們不要真的以為自

己有主權及獨立，而是更要有警戒心。  

 拚外交是很辛苦，要和中國用金錢競賽

不簡單，我們所要努力的是，二千三百萬

人民是否要建立一個國家這才是重要，美

國並不是很支持我們獨立。因此，我們二

千三百萬人民要同心協力，共同努力。  

 陳隆志教授讓我覺得很感動，看到他向

外國人解說台灣的情形時，就好像一位台

灣 的 牧 師 。 無 論 是 台 灣 聯 合 國 日 設 立 的

事，或凡是陳隆志教授舉辦的任何活動，

大家要無條件去支持，因為他是台灣罕見

的推動加入聯合國運動的領導者。  
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致詞：林志嘉秘書長（台灣團結聯盟） 

 很高興代表台聯黨參加慶祝「台灣聯合

國日」設立大會。其實台灣要加入聯合國

是自己內部的問題。因為內部對台灣國家

認同還不夠，還沒超過75％以上。在此情

況下，要得到外國的支持是相當困難。  

 台聯在成立之後，認為國家認同是最為

重 要 ， 也 推 動 了 幾 項 工 作 ， 例 如 正 名 制

憲，因為咱的國家是台灣，又多弄一個中

華 民 國 來 糾 纏 不 清 ， 這 是 應 該 要 切 割 出

來。  

 因為要推動正名，認同就要增加，要制

定新憲法就要有公投法及台生條款。由於

我們在立法院人數不夠，雖有公投法卻不

是想要的，因為此公投法無法改變任何事

情。另外，台生條款是台灣選舉總統，總

統候選人應該是在台灣出生，否則就不應

該競選台灣總統。因為此條例對台灣國家

認同是關鍵問題，很可惜民進黨不支持，

不過沒關係，我們會慢慢地去推動。像你

是台灣人，就會認同自己是台灣人；你認

同台灣這個國家，就會認同這個國家叫台

灣 ， 如 此 一 來 ， 要 進 入 聯 合 國 就 非 常 清

楚。另外，連支持我們的史瓦濟蘭，都認

為是Republic of China (Taiwan)，搞不清

楚 我 們 叫 什 麼 國 ？ 如 果 我 們 直 接 說 是

Republic of Taiwan 不就十分地清楚。  

 我們知道陳理事長很有心，本黨也會很

認 真 去 推 動 ， 但 最 重 要 的 是 台 灣 人 要 團

結，咱是台灣人，不是中國人，要認同及

認真打拚為這個國家。自己的食衣住行分

得清楚，自己的認同就會出現，當世界各

國看到台灣認同超過百分之八十，台灣就

是一個國家了。  

 國家具備幾個要件，一、國歌，剛才播

放的「台灣翠青」，假使大家慢慢地去認

同 ， 可 能 以 後 會 真 的 變 成 國 歌 。 二 、 國

旗，像台灣之光王建民，大家在加油時拿

著 中 華 民 國 的 國 旗 揮 舞 著 ， 似 乎 不 太 合

適。現在我們沒有一面台灣國旗，如果能

製作出一面大家都可以認同的國旗，當此

旗出現時就會慢慢浮現出國家，要進入聯

合國自然就會水到渠成。  

致詞：李鴻禧董事長（凱達格蘭基金會） 

 在第二次大戰後，人類才建立一個聯合

國，而聯合國之中有一項是要求殖民地先

由聯盟國托管，短期內並協助其獨立。因

此，第二次大戰時，世界大概有五、六十

國，至今增加快到二百國；在一百三十幾

國中，大部分是老大帝國不適宜統治，且

應 該 讓 其 獨 立 ， 在 聯 合 國 設 有 托 管 理 事

會 ， 就 是 處 理 這 些 事 。 像 戰 後 俄 國 佔 北

韓，美國佔南韓、日本等，這些聯盟國將

所 托 管 地 最 後 都 任 其 獨 立 ， 唯 獨 台 灣 沒

有。聯合國只是要蔣介石暫時佔領台灣，

並扶植台灣成為獨立的國家。但是蔣介石

因無處可走而流亡到台灣，並將台灣變成

中華民國，致使台灣面臨到許多困難。至

今仍有很多台灣人認為台灣不是主權獨立

的國家，台灣國的國慶在哪裡？現在真的

是 獨 立 的 國 家 嗎 ？ 為 什 麼 沒 有 自 己 的 憲

法？  

 我們要瞭解，在二十世紀之後，國際法

學 界 認 為 一 個 國 家 是 否 為 主 權 獨 立 的 國

家，有二種說法：一、客觀存在說，有一

定領土及人民，能組織政府，行使行政、

立法、司法等國家權利，能在國際社會享

受權利、負擔義務，有此客觀事實，就是

一個主權獨立的國家。二、主觀承認說，

過去認為主觀承認的國家，認為那些客觀

存在的事實還不夠，還需要世界大國來認

定、承認，如此才是主權獨立的國家。然
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而這種主權承認的國家，是以前那些老大

殖民帝國欺負殖民地國家獨立而已，其實

以後都沒有人在講主觀承認說。  

 無論有多少個邦交國家，甚至沒有國家

承 認 台 灣 ， 但 台 灣 仍 然 是 主 權 獨 立 的 國

家。台灣在最近幾年，承認台灣的國家被

中國一一挖角，導致政府外交工作做得很

辛苦，雖然是個小小的國家，我們也是要

盡力去巴結，連總統也要想辦法找些國家

事務費去支援。  

 陳隆志教授在提倡，以台灣的名義加入

聯合國，並推動成立「台灣聯合國日」，

這是一條很好的路。因為無論美國、日本

或是其他國家，都是自私自利。美國不讓

台灣被中國拿走，因為其在菲律賓沒有軍

事基地，台灣再被拿走的話，美國在亞太

就無法保護自身的利益，可是美國寧願壓

制台灣、凌遲台灣，也要逼台灣不能變更

國 名 、 改 變 現 狀 。 如 果 外 省 人 不 承 認 台

灣，且連台灣人也否認台灣不是主權獨立

的國家，那麼對台灣會更加不利。所以，

我們一定要說台灣是個主權獨立的國家。

如果要宣佈獨立，別人會說既然是個主權

獨立的國家為什麼要宣佈？即使真的要宣

佈，美國、日本當然會不高興，而中國也

會跳出來反對。最好的方法就是，讓總統

經常講台灣、中國，一邊一國；要選台灣

人當總統，這樣台灣就是一個主權獨立的

國家。另一個取巧的方法就是，以台灣的

名義申請加入聯合國，這個事實本身就是

向 聯 合 國 宣 佈 ， 台 灣 是 個 主 權 獨 立 的 國

家。  

 有人會認為中國有否決權，在安理會就

被否決掉，但要知道聯合國憲章有安理會

規定，也有聯合國憲章52條、53條規定，

中國要侵略台灣，認為台灣是其一部分，

如果中國提出否決，以後我們會提出當事

國必須退避，只要大家有耐心去推動，台

灣加入聯合國的目標才能實現。  

 如果能加入聯合國，那些小國隨便你要

不要邦交，因為台灣是聯合國的會員時，

當然和世界各國皆有外交關係，外交的花

費會很划算。但最重要的是我認為政府要

有魄力，心中只有中國而無台灣的外交官

都應該撤換掉，而應多培育一些有台灣心

的年輕人。  

 大家要認真支持，以台灣的名義加入聯

合 國 。 更 重 要 的 是 ， 其 過 程 是 否 應 該 制

憲？就個人的瞭解，大概陳總統有心要制

憲，只是制憲有些困難，如果靠修憲程序

四分之三的多數，我們得不到，只有靠公

投來制憲。但是由政客來主導制憲，各政

黨各懷鬼胎，做出來的憲法是否理想？我

認為現在出現的版本，雖然見仁見智，但

無論有多壞，都比目前這部中華民國憲法

更合適、更符合台灣人的味道。台灣的憲

法界不是那麼冷淡無情，只是大部分都沒

有參加各方面制憲問題，聽說憲法界的學

者，以後會擬定一個較理想、較沒有政黨

利益關係的憲法草案。  

 總之，以台灣的名義申請加入聯合國，

一次不過、再次不過都沒有關係，反正中

國進聯合國也拚了二十多年，而我們才拚

了幾年難道就沒有力氣嗎？另外，今年年

底的選舉，要趁此機會贏得北、高市長的

選舉，如此台灣才會有希望。  

致詞：楊奇文副社長（台灣社） 

 很高興參加這個會議，此次大會的意義

是 ： 一 、 台 灣 要 加 入 世 界 公 民 的 願 望 。

二、政府以前都以中華民國申請參加聯合

國 ， 這 會 和 中 國 混 淆 ， 如 果 以 台 灣 的 名

稱，一切就會平安無事。三、大會成立是
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要發揮民間的力量，就是促進團結，譬如

和美國FAPA、歐盟及其它世界相關團體

合作發揮整體的力量。政府那些官員心口

不一，過去六年來如果有努力，今天對台

灣的文化、歷史、教育就不會那麼辛苦，

而且早就建國也進入聯合國中，希望靠此

次設立大會，能感動政府。  

 剛 才 開 有 聽 到 Amis的 美 麗 歌 聲 ， 其 歌

聲不需要樂團來伴奏，由此可證明文化是

來自於生活中的自然表現，而我們參加聯

合國也是同樣道理。  

致詞：何清人會長（台灣教授協會） 

 很高興有機會代表台灣教授協會，參加

「台灣聯合國日」設立大會。台教會成立

已經十多年，因為本會的宗旨之一，主張

台灣是一個主權獨立的國家。  

 我們最主要的路線是正名制憲，當然長

期 也 受 到 中 國 的 壓 制 ， 此 路 走 得 相 當 辛

苦。若要成立一個正常化的國家，且在國

際社會裡有完整的公民權，聯合國則是一

個可讓台灣產生完整公民權的地方。雖然

聯合國從1945年成立至今已六十一年，其

中也受到一些批評，但我覺得聯合國尚受

到強權的控制，譬如安全理事會就不太正

常，但無論如何聯合國始終扮演著國際仲

裁的角色以及維持世界和平，若台灣能加

入，就是一種保障。  

 台灣爭取加入聯合國，是一項重要的工

作，很高興台灣聯合國協進會如此積極推

動。說實在台灣要加入聯合國是夠資格，

因為有二千三百萬人口，而且國民所得、

經濟能力非常強，甚至台灣慈善機構在全

世界都有援助。其實台灣在國際社會已做

得相當好，竟被排除於聯合國外，此乃非

常的不正常。另外，在國內的共識做的不

夠，因為很多人還存疑著台灣是否為主權

的國家，甚至有人認為沒有進入聯合國的

需要。所以，希望台灣的認同從50％變成

75％ ， 再 進 一 步 認 同 台 灣 是 一 個 主 權 國

家，大家如果有這個共識，從今天台灣聯

合國日開始積極推動不氣餒，深信台灣一

定會加入聯合國。  

致詞：鄭欽仁名譽理事長（台灣心會） 

 個人代表台灣心會總會，很少人討論針

對國家安全保障議題，我認為如果要做到

國家安全保障有二要件：一、軍事自衛能

力；二、外交參與國際社會。有人說國家

要素領土、主權等等，但真正的主權表現

就 是 在 外 交 行 為 上 ， 可 以 和 各 國 訂 定 契

約。中華民國的能力是有問題，因為其國

家主權是否獨立完整？這在世界各國都有

評定參考的文獻。因此，外交上若能參與

國際社會及聯合國體系下組織，就表示台

灣是一個主權獨立的國家，也可以脫離中

國的綑綁。主辦單位要努力推動申請加入

聯 合 國 ， 並 制 訂 10月 24日 為 台 灣 聯 合 國

日，這是非常有意義的活動，我認為大家

應該要熱烈支持。  

 另外，我要對美國嗆聲，因為美國布希

政府要賣武器給台灣，提供台灣自衛的能

力，做為一個台灣人當然是很歡迎，可是

美國承認中華人民共和國是中國的代表，

且阻擋台灣人制憲、正名成為一個普遍性

（正常化）的國家，顯示美國人充份干涉

台灣的內政。  

 台灣使用「中華民國」的國號，表示一

直 以 中 國 做 為 國 家 的 並 稱 ， 像 英 文 名 稱

Republic of China中的「China」，就已是

很明顯。中國被承認為一個國家，台灣卻

不被承認為一個國家，造成台灣變成中國

的 一 部 分 。 可 見 中 國 的 「 一 國 兩 制 」 想

法，其實是美國輕視台灣，要讓台灣成為
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一國兩制政策下的產物，等於是支持中國

帝國主義侵略台灣的行為。所以，美國雖

然賣武器給台灣，卻不承認台灣是一個國

家，而我們還每件事都聽它的話，要知道

我們不是它的附屬國家。因此，台灣人應

該要嗆聲，讓美國瞭解它對台灣人的輕視

及不平。台灣有外交能力加入聯合國，並

有國防能力能夠自衛，但美國在外交上好

像斬斷台灣一隻翅膀，使台灣無法飛行。

在極具危機情況下生存，假如台灣加入聯

合國是國際社會的一員時，如果中國出兵

就是帝國主義的侵略。  

 總之，台灣應嚴正對美國表示不滿，且

在各報章、電台等發表自己是有主體性的

言論。本人謹代表台灣心會來參加此次大

會，台灣心會主張以台灣心、台灣情，建

立台灣的主體性，希望大家共同支持加入

聯合國的運動，那麼阻礙才會減少。  

 目前國內尚有一些中國人在此投票，照

理講中國人沒有權利對台灣國家的前途來

投票。在昔日的國是會議上，我提出一個

問題就是國籍選擇，亦即選擇中華民國或

是中華人民共和國。在第二階段時，中華

民國才改為台灣，而現在應該是進入第二

階段。可惜的是，政府太無能，造成今日

國家的危機。至於制定國旗問題，我的建

議是先制定一面體育的運動旗。在2008年

參加奧林匹克大會，我們不必要用奧林匹

克五輪的旗幟，而是台灣的運動旗，且在

其它的世界運動會、或是亞洲的運動會等

皆可使用。因此，先制定一面旗幟，有朝

一日當大家的共識建立時，就會想用此旗

為國旗，如此一來我們的阻礙就會減少。◎ 

 


